

ECO DE TERUEL

PERIODICO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

En Teruel, un mes. 0:50 pesetas
Fuera, tres meses. 1:75

ADMINISTRACIÓN, TOZAL, 1

PAGO ANTICIPADO

A XIII

NÚM. 609

Se publica semanalmente

DOMGO 30 DE ENERO DE 1898

ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscriptores; á diez para los que no lo sean.
Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

Ferrocarril de Calatayud-Teruel-Sagunto

CABOS SUELTOS

Así como la crisálida que por final de poderoso desarrollo hace estallar el capullo de su encierro presentando al mundo de la nueva vida su esplendente belleza; así dos esbeltas y grandiosas locomotoras se ofrecen á la vista sobre elevado terrazo ó terraplén en la vega de Sagunto, que cruza la nueva línea del Central de Aragón. Y así como aquella mariposa estiende sus alas fascinando al que admira sus colores atractivos, sus oscuros puntos y combinados trazos de oro al través del límpido cielo de una hermosa mañana del mes de Mayo; así también, las preciosas locomóviles estienden sus blancos penachos de vapor atrayendo las miradas del que las vé marchar con la majestad de su grandeza salpicadas de puntos brillantes de pulido acero y dorados accesorios de su mecanismo, al través de los diversos coloridos vegetales de una campiña seductora que sonríe como por contraste compensador de los horrores de las últimas tormentas.

Apenas rasgado el triste velo del último temporal y enrojecido el suelo de esta hermosa vega por los ardientes rayos de alegre sol, dos locomotoras de ochenta toneladas el peso de cada una, remolcan largas plataformas sobre las cuales conducen rieles de azulado hierro que se colocan en la línea como por encanto, llegando ya á los alrededores de Gilet.

Personal numeroso se ocupa de las obras de cantería, y la estación, depósitos de material móvil, de carbón, muelles, y la elegante estación se están terminando las cubiertas. Esto no puede ya retroceder. Nuestro ferrocarril Central es un hecho.

El ingeniero jefe de la División del Este, con su colega Sr. Rambaud, jefe de la construcción de la línea hasta Teruel, auxiliados de personal del ramo, han salido hacia Segorbe para reconocimiento ó inspección del estado de las obras en la actualidad.

Se está trabajando con fé. Adelante.

**

La eterna ley de los contrastes nos ofrece uno de sus raros ejemplos en los instantes de mayor motivo de contentamiento. Se ha distribuido una hoja clandestina que no ha llegado á mis manos, ni he visto inserta ni anunciada en ninguno de los periódicos ni revistas que recibo en número de treinta. Poco será el mérito del escrito cuando sólo desdenes se ha captado, incluso el de aquellos que saludándome como amigo, me dicen haberle visto por casualidad, y que se contrae á la crítica de obras mal construidas y de mal material que se han desplomado y de otras que amenazan ruina. De creer es, que las tempestades, avenidas torrenciales, huracanes y desbordamientos últimos, que no tienen ejemplo en nuestra historia de muchos

siglos, han sido causa de mucho daño; pero si como han querido los autores satirizar á los pres ingenieros del Estado significando así por descuido, y de impericia por parte sus colegas constructores extranjeros dieran hacerlo con su firma en serio, por otro modo el anónimo sólo puede hacer echar aquello del antiguo proverbio: *éigo el de su oficio*. Sin embargo, algo se in sobre contratistas despechados.

Careciendo del escrito mencionado y no inspirarme deseo de verlo, poco puedo ocuparme de despreciable anónimo; pero hace algúmpo que observo algunas críticas con estas apariencias, y sin embargo su lenges pericial, por más que trate de ocultar. Estas, al menos, tienen la garantía irtable del diario que las acoje, hay algúmpo en ello, por más que se descubra interpersonal ó de localidad. No hay propietario que rural que no viera con gusto en él apeadero de la vía si toca aquella: á él le disgustará tenerlo á la puerta de su casa: ¿Qué pueblo no quisiera tener una estación aunque la línea fuera obligada á curvas y un triple aumento de kilometro? Pero esto no es práctico ni conviene á intereses generales de un país. Por otra parte el despecho por cualquier concepto es semejantes motivos sin oportunidad merece un severo correctivo de la opinión pública, porque los que vieron los defectos indican en tiempo y ocasión en que pudieran evitarse y no lo dijeron, dan á entender como la *solicitud de un precio por su sil*.

La avaricia pasión abominable de la raza *cainita*, envidia como elemento al servicio de ella, es de condición irreconciliable. Si ha de hacerse caso de las hipócritas mutaciones de sobre mesa, como suele decirse en teatros, etc., y sobre todo en cafés pú, donde se oyen habillitas de mesa á mesa, personas las más de las veces desconfiadas, el actual Alto Consejo de la Sociedad constructora del Central de Aragón está haciendo graves riesgos de dimisiones de jefes, el honorable señor Moret presidente inclusivo. ¿Y qué significa esto? *Quítate tú que me ponga yo*.

Del alto personal de la construcción de la línea de Sagunto-Teruel, solo tengo el honor de conocer al ingeniero jefe, Sr. Rambaud, á los señores D. Juan Collette y D. Luciano Drapier. Del primero héme ocupado ya demas veces respecto de su mérito científico y en otras ocasiones, declarándome su amigo dispuesto á defenderle en todos los términos contra las maquinaciones de pretendidos negociadores oscuros.

Respecto de los señores Collette y Drapier, les considero desde su jefe y de mi sincero aprecio, que puede ofrecer más un escritor pobre, pero con corazón leal y firmeza de carácter.

Existen ciertos que con mala intención han tratado de crear el vacío alrededor de los nombres de la concesiona-

ria, y no es fácil conseguirlo, porque hay siempre quien les aporta simpatías y amistades honrosas, y me permitiré una indicación. Encargué una visita al Sr. Drapier valiéndome de mi buen amigo de Caudiel don Juan Bautista López, propietario, fiscal de aquel Juzgado municipal, encargado del Pósito municipal que ha servido gratuitamente, y al momento trataron de malquistarlo con el Sr. Drapier, haciéndole sospechoso para con este, lo consigno por si algún afortunado quiere replicarme. *López es la honra personificada*.

Sería enojoso continuar por este sendero, y sólo me toca finalizar rindiendo homenaje al digno y científico personal del noble cuerpo de ingenieros españoles, en los cuales han encontrado sus colegas extranjeros el tipo de la hidalga patria española.

El centinela saguntino,

Constantino Arnau.

Sagunto 27 de Enero de 1898.

MEJORANDO

Después de las presentaciones de los significados cabecillas Cepero y Massó que han reconocido la legalidad vigente en Cuba, nuevas noticias de los combates favorables á nuestras armas, en el Camagüey, han venido á aumentar las buenas impresiones que reinan hace días acerca de los asuntos de la guerra.

Las brillantes operaciones llevadas á cabo por el comandante en jefe de Puerto Príncipe, general Jiménez Castellano tienen que haber producido gran sensación en el campo insurrecto, pues el golpe ha venido á herirles en el sitio donde más les podía doler, desalojándoles de lo que conceptuaban inexpugnables guaridas en las que se refugiaba el pretendido gobierno de la nonnata república cubana.

Con la competencia que distingue en estos asuntos al ilustrado colega de Madrid *EL Ejército Español*, trata de los combates de Sierra Cubita, y de algunas de sus apreciaciones vamos á dar traslado á nuestros lectores que es seguro las verán con gusto.

«El general Jiménez Castellano necesita asegurar la capital, no perder de vista su enlace con Nuevitas, emprender una operación que le alejará algunas leguas de su base, meterse en el corazón de lugares ásperos y montuosos, preparados para la seguridad de la permanencia del gobierno insurrecto.

A todo lo sumo podrá disponer de 2.500 hombres, fuerza tal vez respetable para batir al enemigo en encuentro inesperado y en campo abierto, pero escasa para emprender el ataque de posiciones atrincheradas y defendidas por fuerzas de alguna consideración, que están constituidas en escolta para la custodia del gobierno trashumante, una contrariedad cualquiera ocurrida á 16 ó 20 le-

guas de la capital de la provincia puede crear una situación apurada.

Para evitar esto y conseguir todo aquello, es menester un conocimiento exactísimo del terreno para no perder un paso y marchar directamente al objetivo, conseguir que el enemigo no penetre el intento de la operación, tener absoluta confianza en las referencias del enemigo, poseer la evidencia de que las diversas fuerzas de que dispone el enemigo están lo suficiente distanciadas para que no puedan concurrir á estorbar el movimiento ó que se dispone de suficiente tiempo para batirlas paulatinamente y en detall.

Todo esto se ha previsto con previsora proligidad cuando el plan se ha realizado con tanta brillantez.

El titulado gobierno de la república cubana, ya vuelve á su vida nómada y errante, allí, en el seno de la sierra, protegido por pasos previamente atrincherados, donde se creía seguro con su guardia de mil hombres para atender á su estabilidad, y con la confianza en las partidas inmediatas que debían reconcentrarse para defenderle también al menor amago de peligro.

El poblado de ochocientas ó mil viviendas enfermerías, talleres de reparación y construcción de vestuario, todo aquello que se creía un baluarte inexpugnable para las armas españolas, merced á los talentos militares del general Castellano, han quedado reducidos á pavesas y han sido teatro del empuje valeroso de nuestras tropas.

Cincuenta y siete cadáveres enemigos abandonados sobre el campo y en poder de los nuestros, con más, los que hayan sucumbido y sus cuerpos hayan quedado perdidos entre las malezas de la manigua, son sangriento testimonio del triunfo alcanzado.

Que otros triunfos hagan conquistar nuevos laureles á nuestras tropas y con ellos la anhelada paz.

ASOCIACIÓN DE FUNCIONARIOS CIVILES

La Junta general de la expresada asociación, celebró sesión pública en la tarde del 27 de los corrientes, en los salones que ocupan las oficinas de la Intervención de Hacienda de esta provincia, concurrendo á dicho acto gran número de señores asociados y adoptándose por unanimidad los acuerdos siguientes:

1.º Se discutió y aprobó el reglamento para la sesión de cooperativa de artículos de consumos.

2.º Se nombró presidente honorario al Excmo. Sr. Conde de San Bernardo, Duque de Monteleón, que lo es de la Cooperativa Nacional; quedando aplazado el nombramiento de otras eximias personalidades, á quienes se invitarán para que suscriban el número de acciones que estimen conveniente y

3.º Someter á la aprobación del Sr. Gobernador civil de la provincia, el proyecto de Estatutos de la general y los relativos á la sección cooperativa.

Según expuso seguidamente el Sr. León Villanueva, su presidente, el 1.º de Febrero venidero se abrirá la tienda establecida en la calle de Carrasco, número 29 de esta capital, para que los señores asociados puedan proveerse de los artículos de consumos, para lo cual previamente se anunciará en nuestros colegas locales, las horas en que tendrá lugar el despacho, como se dispone en el artículo 15 del citado reglamento, debiendo advertirse que las ventas se realizarán por medio de bonos, que podrán adquirir en la Tesorería de la Asociación los señores que la constituyen, quienes sólo tendrán derecho á emplear por valor de los cuatro quintos del sueldo que disfruten, adelantándose hasta la suma que importen si antes suscriben el retiro que le presentará su respectivo habilitado.

También tenemos noticias de que en breve se contratará la asistencia médico-farmacéutica, para lo cual se practican activas gestiones, habiéndose presentado alguna proposición, acerca de la cual estudia el medio para que sin ser grava para los señores facultativos, resulte peñados para los asociados, que siendo pocos de ellos de escaso sueldo, la Junta directiva procura aquar todos los intereses fin de que responda la Asociación al carácter benéfico, principal móvil que tuvo cuenta al constituirse.

Repetimos nuestros sinceros lausos á los funcionarios que iniciaron tan plausible pensamiento, mucho más si se tiene en consideración que no descansan ni en sacrificio de ningún género para ver realizado, siendo indudable que como resultado de sus desvelos, verán coronada obra tan humanitaria como cristiana, en favor de más humildes de la numerosa é importante clase de la Sociedad á que pertenecen.

REMITIDOS

Sr. Director del Eco TERUEL.

Respetable compañero y amigo Cual reptil venenoso y mal herido se relca estos días *La Opinión* en el fango quilla misma produjo, con su descompuesta gre amalgamada con las inmundicias qarrojó durante su triste vida.

Airada se revuelve contra taquel que interviene, más ó menos directante, en corregir los atropellos é ilegalies que sus inspiradores cometieron no hacho tiempo, amparados por el brutal eeo del que manda, manda.

La mayoría de los pueblos de ta provincia han sufrido y en el día sien los latigazos salvajes del feudalismo nrepugnante que en este país establecieron ante su último reinado los mantenedore *La Opinión* y, sin embargo, esa genticilla que alardea hoy de moral, justa, legarecta.

Esa genticilla habla y se lnta de atropellos é iniquidades, ¿cabe mr cinismo?

Afortunadamente, son tannocidos que sus lamentaciones, lejos de pueir compasión, provocan la risa. Pero nosles en su acibarada agonía y pasemos unto principal que motiva estas líneas.

En el último número de *Opinión* he leído un comunicado suscriptor *El corresponsal* de Rubielos de Mora: el que se ocupa extensamente de mi ilide persona.

Los que conocemos las m de los inspiradores de aquel sem nariolemos asegurar que abusa del *aria de fadr corresponsales y testaferrros*, procediente cómodo para tirar la piedra y esconder lana.

El corresponsal de Rubi y su escrito soélz deben de ser de la *fábrica casa* pero, sea lo que fuere, entiendo no debo pasar en silencio las intemperan y majaderías que contiene el aludido est porque á las veces ciertos *personajes* su interpretar torcidamente el desprecio.

El fantástico *corresponsal* agraciado discípulo de *Gedeón*, dice que delegado del Gobernador se personó enbielos el día de San Antonio, que por alg protector de los borricos.

En efecto, el día 17 llegal citado pueblo á girar una visita de bección al citado Ayuntamiento, cuya maj de ediles debió de ser *fabricada* en el mis establecimiento, á juzgar por lo *igualitos* cesultan y si el *corresponsal* cree que San Antonio los ha de proteger de los cargos qontra aquellos arroja el expediente, tena se equivoque, y mal hace en adelantar fallo que solamente compete á los trilles ordinarios.

No negaré que los dichillos sean personas de buena fé y honr sin tacha y,

tal es así, que los he conceptuado como víctimas inconscientes del *señor* á quien rinder vasallaje, pero de esto á que sean administradores idóneas y competentes de los intereses del municipio existen muchas leguas de camino.

El vecindario de Rubielos, y particularmente la clase acomodada y sensata, que son los más, están justamente alarmados desde hace algunos meses en que fueron robadas las arcas municipales, donde dicen que había una existencia de cuatro mil y pico de pesetas, siendo esta la causa primordial de que el ayuntamiento no pueda sufragar en el día atenciones justas, con verdadero sentimiento de muchos de los que componen la corporación.

Por la causa expuesta, no me han sido satisfechas las dietas legitimamente devengadas, resultando, por tanto, uno de tantos acreedores contra los fondos municipales de Rubielos, cosa que no la estimo como gloria, cnal asegura *El corresponsal*, sino todo lo contrario, pues la verdadera gloria para mí hubiera sido la de cobrar, pero como estos inspiradores de *La Opinión* entienden las cosas á su manera, resulta que los acreedores deben dar gracias á los que deben. ¡Cuestión de costumbres!

El corresponsal ó *Gedeón* de Rubielos pretende herirme con decir que he sido zorrista furibundo y que hoy estoy filiado en el partido liberal; es decir, que me llama político inconsecuente. ¡Valor se necesita para hablar *La Opinión* ó sus mantenedores de inconsecuencias de tal indole!

Por no ser molesto, Sr. Director, paso por alto los *chistes* y reticencias de que *El corresponsal* se sirve para desviar la pública opinión, restándome tan solo manifestar que los cargos que resultan contra la mayoría de los concejales del actual Ayuntamiento de Rubielos son bastantes y fundados para decretar no solo la suspensión de algunos concejales sino su procesamiento.

Verdad és que para la gente poco escrupulosa la falta más grave carece de importancia.

Como entiendo que me he de ver precisado á continuar mi defensa, se despide hasta el próximo número su afmo. s. s. q. b. s. m.

Ricardo Navarro.

Teruel 29 Enero 1898.

EL TEMPORAL DE OLBA

Olba es la primera población que riega el Mijares, cuyo término atraviesa de OE. á T. en una legua de extensión y por entre dos montañas, en cuyas faldas se encuentra toda su riqueza, que con ser pequeña, el clima y el riego suplen la cantidad y calidad del terreno. De todo se cosecha, pero tan distribuida aparece la propiedad, que sin haber un rico, abundan mucho los pobres, razón por lo que en invierno emigran muchos aun en épocas normales. ¿Qué no sucederá en épocas tan calamitosas como la presente?

Desde Octubre que no cesa de llover, sucediéndose las avenidas con frecuencia, arrastrando una lo que la otra removió. El terreno repleto de tanta agua derriba la generalidad de sus altas paredes; los desprendimientos de tierra en el término se tocan, los edificios se hunden y las montañas se transforman por efecto de sus desplomes ó *sulsidas*, como por acá se les llama.

¿Cómo se encontrarán estos vecinos con tanto desastre? Abrumados bajo el peso de tanta desdicha, pues ha visto desaparecer barrios como el Bayo y Hoya ramo, parte de ellos como los Sncos y casucha, y queda aun con el presentimiento de otros nuevos desplomes que concluyan con lo que queda. Pero aun hay más; en el desplome del Bayo penetra la *sulsida* por debajo del lecho del río, lo levanta, le obstruye y deja en kilómetro y medio de extensión una laguna que inunda todas las huertas y lleva al ánimo del que lo contempla el temor de un rápido

desagüe y el de nuevas avenidas que llenando de guijeros y lodo destruyan la propiedad allí sumergida.

Por otra parte, el pueblo lleva este año empleados más de 4000 jornales de villa, para restablecer la comunicación entre los barrios; cuántos necesitará para reparar caminos, acequias y vados de ahora en adelante? ¿Cómo remedia en parte el daño sufrido, el hogar sepultado y el hambre que ha de cernerse por tanta calamidad?

Una junta se ha celebrado para allegar recursos á los necesitados, y una comisión pasa á Teruel con el objeto de recabar de nuestras autoridades superiores, toda la influencia de que dispongan y algo de caridad, para los que hasta hoy han sabido reponer sus pérdidas sin molestar á nadie.

Que esas autoridades, Sr. Obispo, prensa y particulares nos ayuden en tan caritativa obra es lo que desea y espera este vecindario y con él su buen amigo y s. s.

R.

NOTICIAS

Por iniciativa del Sr. Gobernador civil se han comenzado los trabajos de arreglo del paseo de la Glorietta, en cuya faena se emplean 70 braceros.

El Ingeniero de Obras públicas ha aceptado gustoso el encargo de dirigir los trabajos para convertir aquel delicioso paseo, hoy intransitable, en el mejor de los de nuestra capital, cuyos habitantes han de agradecer la mejora iniciada por nuestra autoridad civil.

El remitido que en otro lugar publicamos de Olba, pone de manifiesto las grandes desdichas que los últimos temporales han ocasionado en aquella población. Sus sufridos habitantes son dignos de la protección del gobierno y, por lo tanto, nos atrevemos á rogar al dignísimo Gobernador civil de esta provincia, que al hacer la distribución de las 15.000 pesetas que del fondo de calamidades públicas se han concedido á esta provincia, destine á Olba alguna cantidad para aminorar siquiera el desconuelo de aquellos infelices braceros que han quedado sin hogar ni trabajo.

Nuestro caritativo Prelado, apenas tuvo noticia de los desastres ocasionados por el temporal en aquel pueblo, se apresuró á mandar de su peculio particular 325 pesetas, que indudablemente habrán recibido con lágrimas de gratitud los pobres de aquel desventurado pueblo.

La conducta de nuestro ilustre Jefe diocesano debía ser imitada por los potentados de esta región.

El joven de esta capital, Restituto Blasco Abad, de 17 años, movido sin duda por una extraviada pasión, intentó suicidarse en la madrugada del 27, disparándose un tiro de pistola, cuya bala, entrándole por el velo del paladar se alojó en el cráneo.

El herido fué por su propio pié á pedir auxilio á su médico, y seguidamente al hospital, donde se le propinaron los auxilios de la ciencia. Todavía no ha podido extraerse la bala, siguiendo el paciente en grave estado.

Ayer tomó posesión de su cargo, el Teniente Fiscal electo de esta Audiencia, Don Francisco Fernández Polanco.

Que sea enhorabuena.

Se nos suplica la inserción del siguiente suelto que nos remité un querido amigo nuestro, individuo de la Junta directiva del Círculo de Obreros de esta ciudad:

«Hemos leído el suelto que nuestro colega *El Republicano* dedica á graves disgustos surgidos entre los socios del Círculo de Obreros de esta ciudad, y enterados podemos asegurar, que en dicho Círculo nada grave ni

leve ha sucedido estos días, y que sigue entre los sos reinando las simpatías y reciproca amistad de siempre, no extrañándonos no haya sido comprobado la certeza de esos rumores, que como decimos anteriormente, nada existido para dar pié á ellos, habiendo sin duda engañada la buena fé del ciudadano por alguno que tiene sin duda intenciones en sembrar la discordia entre aquellos sos.»

En la fe del 26 del actual, estando trabajando en la vega del barrio de San Blas, Romualdezquita, fué muerto alevosamente. Elzgado de esta capital salió inmediatamente al sitio donde se perpetró el crimen á eticar las diligencias necesarias para descubrir el autor ó autores del hecho. Ha sido p. Eusebio Maicas, sobrino del interfecto, tal se cree culpable de la muerte. Se nos dicho que el móvil que indujo al matadocometer el crimen, fué cuestión de interés familia.

Asegúros que el recurso de alzada interpuesto al alcalde de real orden que fué depuesn Cella en Octubre último, ha sido resuevor la superioridad en contra del peticioio.

Una espza menos.

Cortamo Agente Ferroviario:

«Por fin 21 desapareció el pertinaz temporal divias que hemos venido sufriendo dur tres meses, y el cual ha entorpecido á poca parte las obras de la línea. Hoy se baja con gran actividad, muy especialmente la sección de Sagunto á Segorbe, con a de dejarla corriente para que pueda inaugurada en Abril próximo. Actualmente está cubriendo ya la estación de Sag, y dentro de breves días sucederá lo pi con las de Estivella, Algimia y Algas corren á cargo del contratista Sr. Val de Sonja está casi terminada por íeto, y la de Segorbe también lo estar todo el mes próximo. El día 22 se foro Sagunto el primer tren de balastrajudiciendo carriles y traviesas en direci Gilet. En dicho tren se hizo ya uso dede las locomotoras ordinarias de las que había depositadas en la estación del, la coal arrastraba algunos vagones planas. Personas que presenciaban á diario enes de material nos dicen que tanto locomotora como el demás material mó, nran á la fábrica donde se ha construido obras de fábrica que atraviesa dicho to acusan el menor movimiento. Se de por todo Febrero quedará sentada hasta Segorbe, y que uno de estos días zará la instalación del telégrafo, nece ya por haber trenes en la línea.

También se gran actividad en los trabajos en el úrozo que faltaba por expropiar, ó sete Jérica y Caudiel, donde se ocupa bastyente en la apertura de trincheras.

De Caudiel racas siguen los trabajos, pero no tan ahente como en los puntos antes citados. mbargo, el edificio de la estación de Rs hace que está terminado más de un

Se nos dice, s trabajos del puente del río Albetosa totalmente paralizados, y que no se ha aún principio á la reconstrucción puentes de la Jaquesa, del Chopo y Qero, que fueron las obras de fábrica que es perfectos sufrieron con motivo del te temporal de agnas. Es muy posible que empiece la reconstrucción de estos ls una vez ceda algo la crudeza del ti que hiala los materiales para construir

En la sección latayud á Daroca, también se trabaja actividad en los terrenos que se han expo últimamente, excepción de los que ropietarios, Sres. Gracian y Acerete ieren ceder si no es á

precios fabulosos. La construcción de las estaciones se lleva también á buen paso, siendo las más adelantadas las de Calatayud y Daroca.

En el momento en que escribimos estas líneas, se encuentran en el trazado visitando las obras, el Ingeniero jefe de la División del Este, D. Carlos Cardenal, y el Ingeniero del mismo Centro, D. Luis Martí, acompañados del Ingeniero jefe de la Compañía, Mr. Rambaud.»

D. Francisco Cerezo, beneficiado de esta Catedral, marchó el lúnes á Yecla, su país natal, en donde por ahora fijará su residencia.

Mucho celebraremos que nuestro respetable amigo encuentre al lado de su familia toda clase de satisfacciones.

Todavía desconocemos quién sea el candidato para diputado á Cortes por el distrito de esta capital. Se barajan varios nombres para él, pero creemos que hasta la fecha de seguro no se sabe nada.

Parece mentira que el encasillado por esta provincia se ultime con tantas dificultades.

La compañía dramática que inauguró el último domingo la actual temporada en nuestro teatro, causó muy buena impresión en el público que asistió á la representación de la obra que se puso en escena, *Mancha que limpia*, drama de difícil ejecución; fué fielmente interpretada por los actores que tomaron parte, sobresaliendo en sus respectivos papeles la Sra. Bernaldez, que indudablemente es el alma de la compañía, la señora Corenera y Estrella y los reputados actores Sres. Corregel, Montijano y Corenera, que trabajaron con verdadero *amore*. Las demás partes que trabajaron, no omitieron medio para agradar al público, que manifestó su agrado con nutridos aplausos.

La entrada fué regular, y no dudamos que será mayor de día en día, pues en resumen, la compañía merece por sus condiciones la protección del pueblo turolense.

El miércoles se extrenó el *Gran Galeoto*, cuya ejecución agradó á los concurrentes, mereciendo aplausos, aunque más hubieran agradecido mayor entrada para compensar los esfuerzos de los actores.

También la de anoche fué escasa, no obstante figurar en el programa la preciosa comedia *Lola ó la niña mimada*. Es lástima que en Teruel no haya más interés por las familias acomodadas para sostener esta clase de espectáculos, que constituyen escuela ed buenas costumbres, por ser las obras selectas, y poco conocidas en esta capital.

Hoy habrá funciones de tarde y noche. Un ruego á la empresa: que procure hacer breves los entreactos para que se salga á las doce, ó menos á ser posible.

Sería también muy conveniente que algunos espectadores de los que asisten ordinariamente, guarden mayor compostura de la que acostumbran, molestando al prójimo que está á su lado. Esto es ya muy cursi.

Terminamos con una sincera felicitación al Maestro Valero, por su buena dirección de la orquesta, cuyas obras salen ajustadas y con afinación.

ULTIMA HORA

Hasta la hora de entrar en prensa éste número no hemos recibido ningún telegrama de nuestro corresponsal madrileño.

ANUNCIOS

¡FUMADORES!

Si quereis dar buen aroma al tabaco y aire sano á vuestros pulmones, fumad papel SOLER, marca *El Dominó*, en cuya composición no entran materias nocivas.

Pedidlo en todos los estancos.

Depósito central, Hartzenbusch, 9.

LAS CALATRAVAS

Los exquisitos chocolates marca *Las Calatras* en paquete de medio kilom 20 porciones ó tazas completas y por desde una peseta paquete se hallan de venta los principales ultramarinos y confites. Exija el público la verdadera marca de *Las Calatras*.

Para pedidos y condiciones por mayor dirigirse al representante en Agón: Calle Casto Alvarez, 25, 2.º, Zaragoza

¡NO EQUIVOCARSE!

Los chocolates que se han vendido en la calle de la Democracia, número 6, á nombre de Antonio Gómez, han sido elaborados y dirigidos por FILOMENO GIEZ, que se ha establecido en la misma calle, patio del número 17, ofreciendo al público en general, y á sus parroquianos en particular, las mismas clases de chocolates en mejores condiciones.

Chocolates sin adulterar legüños de cacao, azúcar y canela, dando 100 setas á quien pruebe lo contrario.

Libra de 360 gramos, clase 11'60 pesetas.

Id. > id. > > 21'40 >

Chocolates compuestos de ca, azúcar, canela almendraarina.

Libra de 360 gramos, clase 11'50 pesetas.

Id. > id. > > 11'30 >

Id. > id. > > 11'10 >

NOTA. Cada libra de colate estará empaquetado con su etiquetacorrespondiente para dirigirse á FILOMENO GIEZ

AL PÚBLICO

Superioridad en chocolate brazo de Antonio Gómez, calle de la Democracia, número 16, donde encontrará el púco y su numerosa clientela de los mejores géneros y económicos precios.

Antonio Gómez, Democracia, 16.

RELOJERIA Y PLATERIA

DE

INOCENCIO MIGUEL

39, MERCADO, 39

Teruel.

Ventas al contado con grandes rebajas de precios.

Un completo y variado surtido de relojería de bolsillo y pared, caprichosos despertadores.

Garantía un año.

Gran taller de reparaciones, por difíciles que sean, hechas con la mayor



precisión respondiendo en todo tiempo de su perfección.

No olvidarse.—Mercado, 39

LOS GRANDES REMEDIOS

DEL DOCTOR AUDET

PILDORAS ANTISEPTICAS.—Curan la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoración y abren el apetito.—10 pesetas caja.

ANTINERVIOSO HOWARD.—Tónico del sistema nervioso. Cura los vértigos, mareos, insomnios, hipocondría, neurastenia, toda debilidad, falta de memoria y resolución.—4 pesetas.

PARA CURAR EL ESTOMAGO.—El Estomacal Maitre cura las dispepsias ácidas. El Estomacal Robin las dispepsias por falta de jugos gástricos.—4 y 3 pesetas.

PARA CURAR EL OIDO.—El Aceite Neubert cura las dolencias leves del oido, desobstruye el conducto disolviendo el cerumen y hace más sensible el oido á las vibraciones de la voz.—4 pesetas.

PARA CURAR EL REUMATISMO.—Contra el dolor que caracteriza el ataque de reuma ó gota. Píldoras antirreumáticas Audet, que quitan el dolor en breves horas. Para curar la diatesis reumática tómesese Antirreumático Reysser.—10 y 4 pesetas.

VENEREO Y SIFILIS.—Contra la blenorragia (gota militar, etc.), tómesese el Antiblenorrágico Ivel. Contra la sífilis el Antisifilítico Cowper.—4 pesetas.

IMPOTENCIA.—El Fluido Vital, Gotas Viriles, Glóbulos Vitales y Perlas del Serrallo. (5, 6, 25 y 40 pesetas), constituyen el grupo de los grandes remedios para robustecer las partes genitales debilitadas por abusos ó vejez. Está dispendiosamente comprobada su eficacia por el éxito constante de muchos años.

HERPES.—Todas sus manifestaciones se curan con el Antiherpético Glouer.—4 pesetas.

HIDROCARBUROS DEL DR. AUDET.—Con aspirar solamente sus aromas se curan los resfriados y catarros leves, el dengue y la fetidez de aliento.—2 pesetas frasco.

Consultas por correspondencia, prospectos y noticias al Dr. Audet, Beneficencia, 2, Gabinete principal, Madrid. Venta en Teruel, Bayo y demás buenas boticas de la capital y provincia.

DISPONIBLE

Para pedidos, dirigirse á la señora viuda de Rafael Romero

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé contiene el mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparacion facil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente el leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.